

LA RECOMENDACIÓN

El libro, nacido de la necesidad del autor de compartir vivencias “demasiado intensas”, rezuma esperanza sin edulcorantes

Un tiempo fecundo

He disfrutado leyendo este libro, complemento ideal de otro publicado por la misma editorial meses atrás: *Eutanasia. Lo que el decorado esconde*, del que ya dimos cuenta en estas páginas (*Vida Nueva*, nº 3.185). Vaya, pues, mi felicitación y agradecimiento a Ediciones Sígueme por poner al alcance del público de habla hispana dos libros tan valiosos y, al mismo tiempo, breves, ágiles, intensos y apasionados.

El autor de esta obra es un doctor en Física que, una vez jubilado, colabora como voluntario en cuidados paliativos, fortalecido e instruido por la experiencia de la larga enfermedad y la muerte de su cónyuge. Lejos de ver la botella medio vacía, aprendió a verla medio llena, reconvirtiendo el amor que le unía a su esposa en un amor hacia quienes atraviesan el trago amargo y siempre difícil de una enfermedad en estadio terminal.

Aunque estamos ante un libro que rezuma esperanza y vida, lo hace con los pies pegados al suelo, sin edulcorantes. Eso es lo que lo hace tan valioso, porque sin eludir la dureza de la circunstancia, evidencia que el tiempo de morir puede convertirse en un tiempo fecundo.

A. Stajano muestra lo importante que es aceptar nuestra vulnerabilidad y dejarse ayudar por los demás; no hay ninguna indignidad en ello; al contrario, es la matriz de toda la Ética: “¿Acaso lo único que determina si una vida tiene sentido o no es el hecho de poder moverse libremente, leer y viajar?”.

El libro “nace de la necesidad de comunicar emociones y vivencias demasiado intensas como para guardármelas dentro, si bien en algún caso, antes de que pudiera expresarlas y compartirlas, he necesitado esperar muchos años, atravesar el desierto y convertir el caos en un nuevo equilibrio”. ¡Has



AMAR HASTA EL FINAL

Los cuidados paliativos frente al desafío de la eutanasia

Attilio Stajano

Ediciones Sígueme

Salamanca, 2020 • 224 pp.

hecho un servicio fabuloso, estimado Attilio!

La vida está siempre en el centro de una gran lucha entre el bien y el mal. Si hoy nos lamentamos porque la oscuridad parece invadirlo todo, porque una apabullante cultura de muerte se está tejiendo en torno a nosotros, es, en parte, por nuestro pecado de omisión. La aprobación de la eutanasia y el suicidio médicamente asistido en España no tiene vuelta de hoja. Pero en nuestras manos está lograr que no vaya más allá.

Eso se consigue formando y alimentando nuestra conciencia y nuestra espiritualidad con libros como este. Siendo capaces, además, de generar entre todos un *best seller* que acapare la atención del gran público. Sí, han leído bien: deberíamos ser capaces de situar en las listas de libros más vendidos obras como esta, lo cual solo se consigue con la complicidad de muchos que apoyan, animan y difunden. Porque un libro y un autor no son nada sin lectores.

JOSÉ RAMÓN AMOR PAN